

DE TODOS

DIRECTOR PROPIETARIO Y DIBUJANTE,
JUAN CUMPLIDO

EDITOR RESPONSABLE,
RAFAEL VILLEGAS

COLORES

REVISTA CENTRO AMERICANA

SEMANARIO ILUSTRADO
de Actualidades y Avisos

Año III

SAN JOSE, COSTA RICA, 13 de junio de 1908

Núm. 77

LA SITUACION

(EMPRESITITOS)

1908



Yo lo que peso lo traeré
en ORO sonante y con-
tante.



TRIPULOUS
Mi dar plata
pero pagar!!!



De Carnavales y pro-
mesas vivo

HOTEL LONDRES PUERTO LIMON

COSTA RICA

DE PRIMERA CATEGORIA

RESTAURANT Y CANTINA

ILDEFONSO GONZALEZ, Propietario

Este magnífico hotel no tiene rival en Limón, por su situa-
ción; mira al mar, sus habitaciones son amplias, correctamen-
te amuebladas y tienen servicio de Baños de agua de mar y
dulce.—Cuenta con el mejor cocinero que tiene Limón, y es
atendido especialmente por su propietario; él se complace en
satisfacer a su distinguida clientela y al público en general.

“DE TODOS COLORES”

REVISTA CENTRO AMERICANA

SEMANARIO ILUSTRADO DE ACTUALIDADES Y AVISOS

Director Propietario y Dibujante,

JUAN CUMPLIDO

Editor Responsable,

RAFAEL VILLEGAS

OFICINA: Esquina Parque Morazán «La Arena»

SAN JOSE DE COSTA RICA

Esta Revista se publica cuatro veces al mes, los días sábados

PRECIOS:

Suscripción mensual..... ₡ 0-75
Número del día > 0-20
Número atrasado..... > 0-30

Para el exterior:

50 centavos oro americano, pago adelantado

Avisos á precios convencionales

LOS TRATADOS

DE LA

Conferencia de Washington

Lo que sucedería si no se cumpliesen los fallos del Tribunal de Cartago

La letra y la música de las discusiones que provocan en la América Central los tratados de la Conferencia de Washington, revelan la muy curiosa y peligrosa ilusión de que esos convenios pueden ser violados como los que les han precedido sin más perjuicio que el de alguna guerra entre dos ó más de esos Estados «¡Tribunal de Arbitraje!» exclama un diario semi-oficial. ¡Inocente pampina! Ya los hemos tenido y no han evitado la guerra. Por eso no nos pagamos de cortes de arbitramento.» Un diario costarricense supone que el Tribunal será «incapaz de todo y para todo, inclusive de nombrar portero». El mismo publicista sospecha que los jueces llevarán al Tribunal las pasiones de su política local y se entregarán á las mismas intrigas que han destrozado á esos pueblos. Lejos estamos de compartir esa sospecha. El carácter de los jueces designados, la independencia de la posición, el alto honor y la responsabilidad del cargo, todo indica que ese Tribunal se esforzará en cada caso á juzgar conforme á equidad y justicia y en pro del bienestar de Centro-América. El peligro en donde está es en tener por inocente pampina los fallos de ese cuerpo. El día en que un Gobierno centro-americano se niegue á obedecer y cumplir el fallo de ese tribunal y persista en su rebeldía, aprenderá que al firmar y ratificar esos tratados. Centro América se ha sometido á una sanción extraña y eficaz. No será la fuerza precisamente lo que se les aplique, al menos en tierra, aun cuando sí pueden sentir la en sus costas; pero el Gobierno recalcitrante será inevitablemente desconocido y derrocado. La



Excmo. Sr. don Federico Gamboa, Subsecretario de Relaciones Exteriores de México, doña María S. de Gamboa y niño Miguelito Gamboa

receta del General Díaz y Mr. Root es hacer responsables á los individuos y aún cuando esa misma es la de los anarquistas, Estados Unidos y México no la propinará con bombas ni puñales, pero *eliminará al responsable*. Eso es lo que significan los los tratados de Washington.

C. ZUMETA

(New York)

Un nuevo libro de don Federico Gamboa

NOTA BIBLIOGRAFICA

El señor don Federico Gamboa, socio correspondiente de la Real Academia Española, muy conocido en el mundo literario y diplomático de altos vuelos, acaba de publicar un libro titulado «Mi Diario», que tuvimos el gusto de recibir por el correo pasado.

Es el libro en referencia una serie de anotaciones íntimas hechas con la habilidad y elegancia, con la donosura y pureza de estilo y con el exquisito gusto del aplaudido autor de «Santa», esa preciosa novela realista que deleita á los mismos

enemigos de la escuela de Zola porque, como dijo el argentino vate don Rafael Obligado, refiriéndose á otra bella producción del señor Gamboa, «basta que el vivo rayo del talento ilumine y bañe ciertas desnudeces para que se las encuentre vestidas de *hermosura*, traje el más casto y resplandeciente que estilaron Venus y Apolo, y aun Ruht y Sulamita.»

Al recorrer las lines de «Mi Diario» ve el lector, por el conjuro mágico de la palabra escrita, levantarse de las impresas páginas la ingenua espiritualidad del autor, su «yo» pensante con todas las cualidades que adornan su «yo» moral. No se trata de una obra egolátrica, como en la mayor parte de autobiografías sucede; se trata de una obra perteneciente á la escuela que los admiradores de Gamboa, han dado en llamar «sincerismo.»

No podemos resistir el impulso de dar á conocer á los lectores de esta Revista el prólogo-dedicatoria.

MI DIARIO

(PRÓLOGO-DEDICATORIA:)

PARA MI HIJO, CUANDO SEPA LEER

Nunca, lo que se llama nunca,—según podrás cerciorarte con la lectura de «Mi Diario»,—me preocupé del público para mis actos ó

para mis escritos; primero, porque como interrogaba Larra: «¿Quién es el público y dónde se encuentra?» y segundo, porque cuando infortunadamente se tropieza con alguno ó algunos de los que se disputan ¡y á muchísima honra!, por representantes suyos, piérdese una ilusión y se gana una desesperanza.

Verás, pues, que mis escritos y mis actos obedecieron siempre á mis propias inspiraciones, por lo que en actos y escritos, más que los buenos abundan los malos. Y por mucho que todos los hombres produzcamos lo mismo; más malo que bueno, somos poquísimos los que lo confesamos.

Ignoro si saldrás literato; confío y deseo que salgas artista. De cualquier modo, nunca conoceré tu juicio respecto de mi obra; pero sí quiero conocerlo—aunque ya me haya muerto—respecto de mis obras.

Mi obra ha venido siendo juzgada por propios y extraños, casi desde que imprimí la primera línea que dió suelta á mi primer pensamiento; hánme llamado desde ignaro hasta maestro—¡toda la gama de la censura y del elogio!—y yo, sin amedrentarme ni crecerme, he continuado sembrando mis pobres libros á la buena de Dios, con pausado ademán de obrero imperfecto, por los contrarios caminos de mi vida. A la fuerza, las páginas de los más habrán sido pisoteadas y á polvo reducidas, cual tantas hojas secas que á cada Otoño caen y se olvidan; mas, algunas, habrán prendido en la tierra, cerca ó lejos de mí, ¡qué sé yo!, y florecido un día, un minuto, un siglo,—en razón de la savia que contuvieran, y no obstante el tiempo y la distancia,—en inteligencias que con la mía simpatizaron y en amigos espíritus remotos.

Por lo que á mis obras mira, el asunto varía: he sido malo.

¡Oh! un malo normal, con mis tropiezos y caídas, con mis ascensiones y triunfos, como todos. No me tengo por arquetipo de bondad ni de maldad, y así me he sentido bien, completo, humano, hombre en fin!

Escucha ahora, á lo que atribuyo mi maldad: Desde luego, á mi temperamento, y á quien sabe que leyes de herencia,—¡métese á averiguar si en mí resucitaron debilidades y vicios ancestrales!... Después, á que yo perdí á mi madre siendo muy niño, y aunque tu abuelo—á quien quise más que á mi madre en razón á que más lo traté—se esmeró en suplir aquella falta, no pudo lograrlo; que no se ha descubierto hasta hoy, ni pareceme fácil que nunca se descubra, un subtuto de nuestra madre, especialmente cuando fué, como la mía, una mujer virtuosa y santa.

Por ser yo hijo de hombre honrado, y consiguientemente, pobre, en uno de los tantos tumbos que le imprimió la suerte, con él fui á playas de New York y en ellas desembarcaron, de bracero, mi temperamento y mi orfandad. Observado por instinto, precoz por latino y amoroso por dicha mía, ahí me tienes mordiendo á plena boca, á destiempo, en Cosmópolis tan corrompida é inmoral, todos los frutos del Arbol de la Vida; encaramándome en todas sus ramas, ajando todas sus hojas; gustando de sus frutos en sazón y de sus frutos en flor aún, los permitidos y los prohibidos ¡todos!... De mis labios corrió en ocasiones la sabrosa miel de algunos de los primeros, y de mis ojos de adolescente, escapáronse á las veces las lágrimas con amargo dejo que los otros ¡los más! nos proporcionan.

A poco, á los dieciocho años, quedé huérfano del todo, sin Rey ni Roque que obedecer, pero también ¡ay! sin canas amadas que respetar, sin dolorosa experiencia en que aprender y acurrucarme, sin sabios y desinteresados consejos que seguir... Nada eran la soledad de mi persona y la de mi cuerpo, si á la interna de mi alma en formación comparábalas. E imagina mis tristezas de sentir por compañeros únicos y por únicos guías, dentro de mí, recuerdos de recientes ternuras perdidas para siempre, amotinamiento de buenos y malos instintos, una voluntad pequeñina, tirando á enferma, balbuceante, torpe, y una ausencia total de dineros, de ropa, de casa, ¡teniendo que alimentar y que vestir á toda una juventud libre!...

En mis noches, oía yo la descumunal pelea, que no duró mucho, nó; pues al igual de lo que en el mundo acontece, también dentro de mí vencieron los malos á los buenos. ¡Es la ley!

¿Hubieras visto los efectos de la rota?... ni la de Maratón, á pesar de las tropelías de Darío que la sucedieron. Los vencedores, impulsieron tremendas condiciones á mis humildes vencidos, y éstos, desertaron mi corazón juvenil y mi despierto cerebro,—¡su patria antigua!—vacilantes y sin consuelo. Fué un exilio trágico.

Presá de los malos, me abandoné á todos los oleajes y probé de todas las espumas. Hánme doblegado muchos huracanes y sin piedad me han azotado no menos tempestades... Muy de cuando en cuando, los alisios buenos han oreado mi alma...

* *

Por mi ventura, te apareciste en mi vida: á partir de aquí, mi espíritu serénase y confía; pues tu aparecimiento, que con ansia tanta esperaba asomado á la ventana de mi Arca, para saber si se «habían cerrado los manantiales del abismo», me indicó que «las aguas habían cesado de cubrir la tierra», y que era ya tiempo de que yo edificara «mi altar al Señor.»

* *

Sólo una parte publico ahora de este «Mi Diario», que por entero te pertenece y que á tí únicamente interesará en su totalidad. Cuando yo muera, haz del resto lo que mejor te cuadre: desde leerlo á la ligera y olvidarlo, hasta sacarlo á luz íntegro, y defenderlo si es atacado. Hoy por hoy, de antemano me alzo de hombros con que la parte que se imprime agrade ó no, con que la tachen de vacua, de insoportablemente egotista, *et sic de coeteris...* Quédome tan tranquilo como siempre me quedé al venir al mundo mis demás libros. ¡Bah!...

Juzga tú de mí, solamente tú, y dentro de tu criterio de hombre,—cuando lo seas,—condéname si crees que lo merezco. Pero atiende esta súplica: si el hombre me condena, que el hijo me absuelva!

Después que te hayas penetrado de mi fisonomía moral, anda á mi sepulcro, si, conforme á mis anhelos, duermo, «el sueño de la paz» en nuestra tierra de México; si no, anda á tu memoria,—que, calculo yo, la memoria de un hijo ha de ser el más dulce sepulcro de un padre,—y en la manera como poses tus flores filiales sobre la tumba que encierre mis despojos, para casi todos olvidados, ó en la manera cómo en mí pienses, lo que hay en mí de inmortal, adivinará tu fallo, y sea éste el que fuere, seguirá velando por tí y bendiciéndote ¡á pesar de la muerte! cual ahora velo y bendigo, ángel mío, tu inteligente cabecita rubia.

FEDERICO GAMBOA

Washington, 21 de marzo de 1903.

Semana Kaleidoscópica

En pos de un ensueño, en la góndola azul de una esperanza que florece, acaba de llegar al país el distinguido caballero nicaragüense Dr. don Rodolfo Espinosa. Viene á unir su suerte á la de la bella é inteligente señorita Leonor de Mezerville, quien goza en esta sociedad de altas y merecidas simpatías.

Apadrinarán la boda, entre otras personas, el señor don Tobías Zúñiga Castro y señora, en representación del General Zelaya y su señora esposa doña Blanca de Zelaya.

Al dar la bienvenida al doctor Espinosa, plácenos también, desde ahora, enviarle nuestra afectuosa enhorabuena.

* *

Los intelectuales (hablamos de los nuestros) están de plácemes.

El Ateneo de Costa Rica, que de ahora más que nunca está llamado á tener larga vida, se reunió el sábado último, con la asistencia de más de treinta de sus socios y nombró la siguiente Directiva:

Presidente: Justo A. Facio.
Vicepresidentes: J. Fidel Tristán y Gregorio Martín.

Secretarios: Jenaro Cardona y Guillermo Vargas.

Vocales: Luis Matamoros, Tobías Zúñiga Montúfar, Claudio González Rucavado, Anastasio Alfaro y Tomás Povedano.

Acto de justicia muy merecido nos parece la reelección del señor Facio como presidente, pues á él y

nada más que á él, se debe la fundación de ese importantísimo centro de Costa Rica, que le hace verdadero honor al país porque en él están congregados los hombres de más valía con que contamos en los diversos modos de la intelectualidad.

Que los otros miembros de la Directiva se esfuercen como hasta aquí lo ha hecho el señor Facio y la vida del Ateneo está asegurada.

* *

No vivimos ya para maravillas.

Estamos encantados—como vulgarmente se dice—con algunas cosas que suceden en este San José, tan rechiquitín, pero tan mimoso, tan expansivo.

Y qué pasa, dirán ustedes, con algo de impaciencia.

Una bicoca, señores míos. Que San José procura alegrarse y hermosearse de todos modos. Todos los días revienta (quizás con los aguaceros) un proyecto ó una idea nueva. Fíjense sino: á la baranda del Parque Central, que según lenguas cuentan, vino al país por una equivocación, porque iba para una plaza de Chile, con destino al puerto de Puntarenas, de allá, se le está quitando el orín con jabón sapolio y agua (con agua naturalmente) para pintarla después de «tocolate».

Aun cuando la baranda no es estatua, ni cosa que se lo parezca, no sería mejor dejarle la «pátina» para cuando la rana eche pelos, es decir, para cuando la Magdalena esté para tafetanes?

Bien está que se le dé trabajo al obrero, muy bien, aplaudimos, pero désele en algo que reporte más utilidad, que esté más ceñido á las urgencias del momento. Esto no es censura ni cosa que lo valga, es sencillamente un recadito al oído de la D. de O. P., señora de toda nuestra consideración y respeto.

* *

Fuego! Fuego! Y las llamas se elevaban altísimas, rojas, en aquel rincón del mundo donde tantos han llorado su desgracia, donde tantos han sentido desgarrarse sus carnes devorados por la más negra y horripilante de las enfermedades.

Nos referimos al Lazareto viejo de la calle de la Sabana, que, por sentencia médica, fué reducido á cenizas uno de estos días.

Las gentes, siempre curiosas, se apiñaban alrededor del edificio para gozar del espectáculo. Nosotros también nos detuvimos y pensamos, entristecidos, casi acongojados, en las lágrimas, en las melancolías, que allí dejaron aquellos seres tan amargamente flagelados por el destino!...

El fuego todo lo purifica!

El fuego todo lo confunde!

GRAN HOTEL MONTEJO

PUERTO LIMON

Hotel de primera categoría

Unico restaurant en su clase montado con las últimas disposiciones higiénicas.

HABITACIONES AL MAR

Cuenta con un servicio especial y es atendido por sus propietarios.

PRECIOS REDUCIDOS

La Puerta del Sol

Casimires última novedad

Confección de trajes sobre medidas

á cargo de un hábil cortador francés

Sombreros y Perfumería fina

París en Costa Rica

IMPERIAL

PALACE HOTEL ANEXOS

Unico Hotel de primera clase en Costa Rica, fundado en 1904

Departamentos para familias y cuartos para viajeros.
— Salones para muestrarios. — Restaurantes con mesas separadas. — Cantina provista de electricidad. — Baños. — Servicio esmerado. — El confort de su respetable y numerosa clientela.

TELEFONO 184 G. DE B. DE

ZAPATERIA ZELEDON

Puerto Limón, C. R.

MANUFACTURA DE CALZADO á mano, cosido y clavado

Especialidad en Calzado Americano

Los mejores materiales importados directamente de las más afamadas fábricas de Europa y Estados Unidos.

CAMBIO DE MONEDA. CALZADO Á LA MEDIDA.

Sucursal de la Sombrerería Antillón

La Fama

Tienda de novedades y fantasía

Herrero H^{nos.}

Depósito de los célebres cigarrillos marca EMINENTES los mejores que llegan al país

Manufactura de Calzado

JOSE MARIA CASTILLO G.

Teléfono 243 e. Apartado 457

Puente de la Fábrica

Se elaboran 200 pares al día, sus precios son ínfimos y están al alcance de todos los posibles desde el labrador hasta las personas más exigentes de la aristocracia. Materiales importados.

FERRETERIA

DE

MIGUEL MACAYA y C.^a

San José y Limón

MIGUEL MACAYA, Socio gerente

S. Scaglietti y Sobrinos

SASTRES

Corte á la última moda

CASIMIRES

de las mejores fábricas Europeas y Americanas

CAMISAS, PARAGUAS y novedades en toda ropa

Aviso Import

GARANTIA MERICANA

Las leyes de los Estados Unidos del Norte á sanidad de alimentos GARANTIZAN

Cyrus Noe W

— El preferido de los que valoran

LA GENTE FINA DE GUSTO



Sano criterio
en la Justicia
y
buena voluntad

Dos extremos de Ce

Europa en el centro habla
— He aquí dos solemnes Termos de F
representa la paz gloriosa de la Libertad y
señalo con mi mano izquierda, la paz de
tiranía.

EL HOTEL

EL HOTEL FRANCES

... el año 1895 y situado en el centro de la ciudad

... pasajeros, todos lujosamente amueblados.
... con excelente cocina, servido á *Table d'Hôte*
... los más escogidos vinos y licores. — Luz
... Carruajes, y todo cuanto es necesario para
... la. — SAN JOSÉ, C. R., JUNIO 1º DE 1908.

... EDICTIS APARTADO 505

LA BARRANCA Fábrica de Jabones

Jabón negro, barcelno, amarillo y blanco, de Marsella
SE VENDE EN TODAS PARTES
Fábrica moderna en Puntarenas

TEODORO ROIZ

Jabonero de profesión, con 20 años de práctica

La Nueva Botica de San José

DE
MARIANO JIMENEZ

Especialidad en el despacho de recetas
Perfumería y Drogas frescas
PRECIOS BARATOS

Centro América

hablando y le dice:
... os de Paz. El uno en Costa Rica,
... a de rtad y la Justicia, y el otro, que
... quiere paz de los muertos, fruto de la



NERON. — ¿Paz, dicen? ¡Solo en la paz
de los sepulcros creo!
Como eficaz y eterna.

Relojería Suiza

DE
Alcides Chapatte

Gran surtido de alhajas
Joyas, Relojes
Artículos de fantasía
PRECIOS SIN COMPETENCIA

Pardo y Roig

Almacén de Abarrotes
IMPORTACION DIRECTA
Licores, Ultramarinos, Loza,
Carnes

Todas sus mercaderías son
frescas y garantizadas como
de la mejor calidad de Euro-
ropa y Estados Unidos.

VENTAS POR MAYOR Y MENOR
Puerto Limón, C. R.

La Gran Vía

de
Eugenio de Benedictis

Almacén de provisiones
Sus bodegas de vinos
no han sido
jamás superadas

Esmero en las órdenes de familias

Importante

AMERICANA

... los del Norte, referentes
... ANTIZAN la pureza del

le Whiskey

... daderamente conocen.

... GUSTO LO TOMA

Depósito de Maderas

ARTHUR WOLF

Esquina N. O. de la Avenida 1ª y calle 3ª Norte
Donde estaba la caballeriza de M. Gutiérrez

Cedro amargo, Pochote, Caoba y
demás maderas de San Mateo.
Tablas, Tablones de todas dimen-
siones y clases. Piezas de cuadro
para construcciones.

EL BALCON DE EUROPA

DE
GONZALO FERNANDEZ M.

Licores del País y Extranjeros
Vinos + Confituras + Abarrotes
y toda clase de Licores y Comestibles

*
* *

El señor don Salustio Quirós, quien acaba de llegar á Costa Rica procedente de Guayaquil, nos ha hecho ver, en una serie de artículos publicados en «El Noticiero», el peligro que hay de que nos invada la peste bubónica si no se toman medidas de todo rigor en los puertos para las naves que arriben de lugares infestados.

Tiene razón. Justa es su alarma. Pero no se imagine el joven Quirós que el león es tan fiero como lo pintan. Ni la bubónica es tan colmilluda ni nuestros puertos se hallan del todo desamparados. De suponer es que nuestras autoridades, desde hace días, tengan sus medidas tomadas. De otro modo su negligencia sería incalificable.

*
* *

Hemos oído decir que algunos señores del Congreso piensan rebajar y suprimir algunas pensiones del Estado.

Eso no puede ser. O se suprimen todas ó no se toca ninguna. Recuerden los padres conscriptos que el socialismo es la tendencia moderna del Estado y que esa es una forma para ir llegando á él poco á poco. Ayudémonos los unos á los otros para que la vida sea más llevadera, menos abrumante.

Hoy por tí, mañana por mí. Evangelicemos hasta donde sea posible nuestra intelectualidad.

*
* *

En la actualidad se están imprimiendo en San José dos libros de versos: «Esmaltes», de Agustín Luján y «Ecos de mi flauta», de Roberto Valladares. Ambos se editan por suscripción de amigos y pronto verán la luz.—RENÉ D'AMÍ.

CUENTO DEL DIA

EN EL HOSPITAL

En la ciudad de Castromelones no había ni comercio, ni industria, ni guarnición; pero había un hospital.

Nadie sabía ni nadie sabrá por qué. No había enfermos, y en cambio era numeroso el personal de médicos, de farmacéuticos, de químicos, de ayudantes, de empleados administrativos, de cocineros, de enfermeros y de enfermeras.

Vivían todos ellos en una encantadora quietud desde tiempos inmemoriales, cuando una noche, al dar las doce, el director, Mr. Montalayo, se precipitó en el cuarto del médico en jefe.

—¡Lupín...! ¡Lupín...! le gritó al oído, mientras le sacudía frenéticamente con ambas manos.—¡Despierte usted...! Acabo de recibir un telegrama; estamos perdidos, amigo mío.

—¿Qué sucede?—preguntó Lupin, frotándose los ojos.

—Lea usted... Me avisan que el ministro de la Gobernación estará aquí dentro de tres días; viene expresamente á visitar el hospital.

Esta terrible noticia cayó como una bomba sobre el pobre Dr. Lupin.

—¡Una verdadera catástrofe!—añadió Montalayo.—Cuando vea el ministro que no podemos presentarle un solo enfermo, se pondrá hecho una furia.

Ambos se miraron consternados.

—Improvisaremos enfermos—exclamó Lupin.

—¿Improvisar enfermos?

—Por qué no? ¿Usted cree que el ministro es capaz de distinguir entre el moribundo auténtico y un enfermo falcado? Lo principal es que se muestre satisfecho de nuestra ciencia y de nuestra abnegación... Poblemos las salas con enfermos imaginarios.

*
* *

Desde el día siguiente afluyeron al hospital los pseudo-enfermos. Iban á ensayar sus papeles para engañar mejor al inoportuno ministro y para conjurar el peligro que amenazaba destruir la prosperidad de Castromelones.

Produjéronse escenas como la siguiente:

El doctor Lupin (dando unas palmadas). Vamos á ver, ¡vosotros los paralíticos! ¡Más alma, más nervio, hijos míos! Los ojos apagados, los labios caídos, el cuerpo inerte. ¡Bueno...! no está mal del todo; pero cuidado con reirse... Ahora que vengan los del tifus... ¿Pero qué demonios hacen los tísicos?

Un catarroso.—Han ido á tomar una copa.

Montalayo.—(Muy agitado). Por aquí los tuberculosos... Me parece que falta uno...

Un tuberculoso.—El peluquero de la calle Mayor no ha venido... Ha cambiado de enfermedad porque le molesta toser... Prefiere la apendicitis.

El Dr. Lupin (dirigiéndose á uno de los enfermos).—Haga usted el favor, señor Ambrosio, de traer mañana á su vecino... ya sabe usted quién... el zapatero que tiene una pierna de palo.

Ambrosio.—Como Ud. quiera. Pero ¿con qué objeto?

El doctor.—¡Hombre! para que pueda yo decir que se le ha amputado hace poco!

*
* *

Se verificó la temida visita. El hospital estaba lleno de enfermos; todas las enfermedades conocidas se hallaban representadas en él.

Las cosas marchaban bien, hasta que el ministro, seguido por el alto personal del establecimiento, se paró ante la cama que ocupaba el peluquero Cosme, el ex-tuberculoso que había preferido la apendicitis. El imprudente doctor, cegado por el éxito de su ardid, tuvo la temeridad de afirmar que era indispensable operar al enfermo cuanto antes.

Y exclamó entonces el ministro:

—¡Me alegro de la coincidencia! ¡Asistiré á la operación!

*
* *

Era indispensable que Cosme se resignara. De su sacrificio dependía la suerte de Castromelones... Pero el infortunado peluquero no quería sacrificarse. Trataron de convencerle, pronunciáronle grandilocuentes discursos sobre la abnegación, pero no hubo medio. Cuando volvió el ministro tuvieron que decirle que el enfermo no quería que le operaran.

El ministro fué á verle y le exhortó elocuentemente,

Cosme escuchaba, preguntándose á sí mismo cómo podría salir de aquel mal paso. De repente tuvo una idea. Cogió su pañuelo, se restregó los ojos, y muy emocionado murmuró: —Siga usted hablando, yo se lo ruego señor ministro; sus palabras me hacen el efecto de un bálsamo, sí, me hacen el efecto de un bálsamo, y ya me siento mucho mejor.

A los labios del ministro se asomó una sonrisa de triunfo. ¿Era cierto que su elocuencia producía una impresión moral suficientemente poderosa para ejercer una influencia bienhechora sobre la naturaleza del paciente?

¡Qué revelación!

Continuó su peroración con mayor énfasis, lanzando de cuando en cuando una mirada sobre el enfermo.

La fisonomía de éste se reanimaba gradualmente. Sus miembros recobraban su elasticidad. Se incorporó derrepente.

—¡Curado!—dijo.—Estoy curado!

Se desarrolló entonces una escena conmovedora. El ministro interrumpió su discurso, abrazó al pícaro del peluquero y luego, sacando una cruz del mérito agrícola, del bolsillo, la colocó en la camisa de dormir del paciente.

Los presentes estaban todos hondamente emocionados.

La salida del ministro de la ciudad fué una verdadera apoteosis.

Pocos días después caía una lluvia de condecoraciones sobre el personal del hospital de Castromelones.—DULZAINA.

Llegada de la familia
del Doctor Madriz

El 9 de los corrientes, á las 10 p. m., pasaron por esta capital con dirección á Cartago, donde fijarán su residencia, la muy honorable señora

doña Hortensia de Madriz, con sus tres simpáticos herederos, y las distinguidas señoritas Teresa Cobos y Carlota Parrilla, valiosas joyas de la sociedad sansalvadorense.

DE TODOS COLORES les presenta su respetuoso saludo de bienvenida al desearles muy grata permanencia en Costa Rica.

EN MARCHA

A los poetas del porvenir

Dejad los versos tristes y la canción impura, en cantos al trabajo trocad vuestros gemidos y sobre vuestras lirás ya no os quedéis dormidos soñando con arcángeles de amor y de ternura.

Que os dé Naturaleza vigor y donosura para implorar clemencia por todos los vencidos y aclamar á todos los pueblos redimidos que formarán un día la Humanidad futura. Marchad á la conquista! marchad ya, sin

[demora, que luce en lontananza la luz de nueva aurora que anuncia á los mortales un porvenir mejor; y al són de vuestras lirás penetraréis, dichosos, muy fuertes y lozanos, robustos, victoriosos, al campo de Trabajo, sublime redentor.

JUAN A. SOLÓRZANO

A propósito de la peste bubónica en Sur América.

DATOS

Cuando se presentó este azote en Río Janeiro, algunos Diputados del Congreso brasileño, se opusieron al aislamiento de los apestados, por considerar este hecho atentatorio á la libertad individual!

—La *bubónica pest* de los ingleses, la llaman los españoles plaga; peste, los franceses; pestilencia, los italianos; *pest*, los alemanes; peste de las ratas en Asia.

Tiene varias denominaciones sinónimas: peste de Levante, peste oriental, mal del Ganges, tifus de Africa, fiebre pestilencial de Hoffman, fiebre adenonerviosa de pirel, *mahamurre*, tifus petequial, fiebre hemorrágica, fiebre tifoidea adinámica, fiebre intermitente con tumefacción glandular, pneuconia cruposa con bubones, parotitis específica.

—El bacilo pestífero—escribía Ketasctó, investigador japonés, en el periódico *Sei I Kuay*—adopta forma parecida á la del cólera de las gallinas.

—Los hombres de ciencia que han hecho publicaciones sobre la materia observan que la aparición de ratas muertas en las casas, es amenera de aviso para los moradores.

CUENTO SELECTO

LA CIEGA

—¿Que cómo he podido amarle? ¡Oh, madre! oyendo su voz, que es dulce y conmovedora: más dulce aún que la voz del ruiseñor cuando canta sus amores en el misterio de la noche.

Y seguían caminando hacia el templo. Ella, con el rostro plácido, risueño, dirigidos sus ojos sin luz al cielo, como si allí contemplara, en medio de la eterna noche en que vivía, la arrobadora imagen del sér amado.

La madre, inquieta, silenciosa, pugnando por contener las lágrimas que corrían lentas y

tristes por sus mejillas, empalidecidas por el dolor sin esperanza.

Feliz la niña con sus ilusiones seguía, diciendo:

—¡Sí, él también me ama!...

Luego, como para convencerse más á sí misma, continuó en voz más baja:

—Yo he oído el temblor de su emocionada voz; he sentido su súplica dulce, anhelante, penetrar hasta lo más íntimo de mi alma, llenándola de una felicidad embriagadora, y me he inclinado hacia él, como una flor que languidece, y he sentido sus ardientes labios rozar mi mejilla. ¡Oh, sí, madre, él me ama!...

Y penetraron en el templo, sonriendo ella á la divina felicidad que llevaba dentro del alma; dolorosa y preocupada la pobre madre.

..

El templo brillaba como si fuera del oro más puro. Todas sus luminarias ardían. Las columnas estaban enlazadas con hermosas guirnalda de flores, que perfumaban el ambiente; el humo del incienso se alzaba en aromáticas espirales; el órgano derramaba raudales de una armonía conmovedora, y se percibía apenas el apagado murmullo de una multitud que quería aparecer silenciosa.

—Todo indicaba la solemnidad de la fiesta que allí se celebraba.

Guiada por la madre, la ciegucecita había llegado hasta una de las columnas más cercanas al altar y allí permanecían ambas, amparadas con su sombra.

—¿Qué hay aquí, madre?

—Es una boda, hija mía.

La niña, con las apagadas pupilas vueltas al altar, hacía esfuerzos como para ver; su fisonomía demostraba una ardiente curiosidad.

—¿Cómo es la novia?—dijo tocando en el brazo á su madre.

—Bella como tú, la contestó ésta.

—¿Cómo son sus ojos?

—Negros, luminosos, brillan como la embriaguez de la felicidad.

La ciega suspiró. Una oleada purpúrea se le extendió por la frente y las mejillas.

—Y él, madre, el novio, ¿cómo es?

—Es un hombre bello, arrogante, su frente es blanca, limpia como si en ella albergara nobles y puros sentimientos, su mirada es altiva é inteligente...

En el altar, con acento grave y solemne, el sacerdote interrogaba á los novios.

Se hizo un completo silencio y la voz trémula y casi apagada de la novia, contestó:

—Sí quiero, sí otorgo.

Interrogado después el novio:

—Sí quiero, sí otorgo—dijo con voz clara y sonora.

Junto á la columna, la ciegucecita, blanca como un panal de cera, exclamó:

—¡Oh, madre... madre mía... esa es su voz... sosténme... madre, porque me siento morir!...

Y pálida la hija y pálida la madre, como si estuvieran heridas de muerte, se apoyaron en la columna, mientras la boda se alejaba radiante y bulliciosa, con sus risas de placer, con el roce de las sedas, con el brillo de las joyas y con sus bellas esperanzas, casi nunca realizadas.

MARY FAITH

CRONISTA DE PANAMA

Notas de la Prensa

En la provincia de David ha sido lanzada la candidatura de don José Domingo de Obaldía para Presidente de la República.

—La Oficina de Estadística nacional ha sido reorganizada quedando bajo la dirección del señor Alberto Meinhold, quien la dirigía desde que se retiró su fundador, señor Fernández G. Los jefes de sección nombrados son los señores Antonio Carrillo, Manuel García de Paredes y Ricaurte Pacheco.

—De Estados Unidos ha regresado el coronel Goltals; Gobernador de la zona del Canal.

—El remolcador de alta mar E. G. Reynolds llegó á La Boca hace poco sin novedad á bordo. Es este el tercero de los buques para la Comisión del Canal Istmico que recientemente han hecho el viaje desde Estados Unidos por el Cabo de Hornos, y que se destinarán al servicio en la extremidad del canal en el Pacífico.

Salió de New York á fines de diciembre, al mando del capitán Gove, con una tripulación de 16 hombres. Empleó en el viaje 66 días, de los cuales sólo navegó 50. Casi todo el tiempo del viaje fué borrascoso. El Reynolds repara actualmente las averías sufridas para poder entrar en servicio.

—La firma Lobnitz & C^o Ltd., de Renfrew, Escocia, ha contratado con la Comisión Istmica una de sus máquinas rompe rocas, de 15 toneladas, para las excavaciones subacuáticas en la extremidad del canal en el Pacífico, entre Miraflores y la Boca. Estas máquinas han dado magníficos resultados en los trabajos de

la bahía inglesa de Blythe y en las obras de profundización del Canal de Suez. Con ellas se ahorran los fuertes gastos de barreno y explosivos, y las frecuentes pérdidas de vida.

—En breve estará funcionando en Gatún una nueva draga de 20 pulgadas de succión. Es una de las 3 dragas del mismo tipo, construidas por la Maryland Steel Company, desarmadas y remitidas en piezas al Istmo. El casco es enteramente de acero. Se lanzó al agua en diciembre. La maquinaria y calderas las tiene ya colocadas. Está dotada de una bomba centrífuga para arenas, de 20 pulgadas de diámetro, la que será movida por dos motores horizontales «ideal» de 250 caballos de fuerza cada uno.

—El total de líneas férreas en el Istmo entre Panamá y Colón y La Boca es de unas 314 millas.

—La oficina de materiales y abastos ha suministrado éstos durante enero, para los trabajos del canal por valor de \$ 650,547.20, de los cuales \$ 634,658.34 fueron de las nuevas existencias, y \$ 15,888.36 de la existencia francesa.

—Durante enero llegaron á Cristobal 19 vapores con abastos de varias clases para la comisión ístmica, con peso bruto de 16.267,362 libras; 4.894,286 pies de madera; 6,862 durmientes para cambiavías y 81,371 travesaños comunes.

Entre los materiales recibidos figuran . . . 1.098,500 libras de dinamita, 50,000 fulminantes y 45,000 mechas eléctricas.

—En los varios corrales de la zona hay 442 mulos, 196 caballos, en el cuidado de los cuales se emplea un promedio de 295 hombres.

—En Mount Hope, Gorgona y Emperador se erigirán unos edificios de hierro para almacenar planchas de acero y protegerlas contra la acción de las lluvias.

VARIEDADES

En el mundo entero, según las últimas estadísticas, hay actualmente 643.000.000 de mujeres y 627.000.000 de hombres, es decir, 16.000.000 más de la parte femenina de la humanidad sin esperanza legítima de marido.

Un músico ambulante toca el acordeón en la vía pública.

Interrúmpele un agente de policía.

—¿Tiene usted el permiso?

—No.

—Pues acompañeme usted.

—¡Con mil amores! ¿Qué desea usted cantar?

En un examen:

—¿Qué descubrió Cristóbal Colón?

—El Rastro.

—¿Cómo el Rastro?

—Sí, señor, las Américas.

DE ADMINISTRACION

Tenemos el gusto de manifestar nuestro agradecimiento á los Agentes de esta Revista, que nos han liquidado sus cuentas, las cuales publicaremos á fin de mes para su mayor satisfacción y la nuestra. Esperamos sea esto buen ejemplo para los que hasta la fecha no lo han verificado así.

A PROPÓSITO, suplicamos á las personas que han recibido nuestra Revista y que aún no han acusado recibo ni enviado su importe, que si de aquí á fin de mes no lo verifican, nos veremos obligados á suspender el envío y á publicar sus nombres.

GASPAR SALVADOR

Cuchillería

Gran surtido de cuchillas de todas clases y tamaños
FRENTE A LA ARTILLERIA

MARCELINO COTO

Barbería

Servicio higiénico y desinfección constante de los útiles.
Aviso á mi numerosa clientela y al público en general, que me encuentro nuevamente instalado en el local que ocupaba anteriormente y en donde he introducido algunas reformas para mayor comodidad del público.

JOAQUIN LLINAS

Comisionista

Importador de Ultramarinos y Licores españoles

FONT Y Cía.

Sociedad Librera de Costa Rica

En libros en plaza lo más barato y completo.—Efectos de escritorio.

EDUARDO TOVAR

Sastrería

Se hacen toda clase de trabajos en el ramo

FRENTE A LA CASA PRESIDENCIAL

T. TORRES J.

Artista Pintor

Trabaja Cuadros artísticos, Rétulos, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

49 Avenida Oeste, N.º 217, ó en el Taller de J. COMPLETO

Fernando Hernández

Funeraria "La Económica"

Gran surtido de staudes de todos tamaños y gustos.

Se hacen toda clase de trabajos en los ramos de Carpintería y Colchonería

Venta de cal, arena y ladrillo

Dr. M. FISCHER

Dentista Americano

Se hacen trabajos en porcelana, puentes y coronas de oro. Extracciones absolutamente sin dolor.

OFICINA: FRENTE AL CORREO

RAMON MEZA

Cirujano-Dentista

Especialista en trabajos de oro y extracciones sin dolor.

El más moderado en sus precios

T ASSMANN & Co.

BREVA KEYSTONE

Depósito en San José y en Puntarenas

THE DAISY — PUERTO LIMON, C. R.

P. H. Juliao Rondon

Comerciante Importador y Comisionista

Telas, Casimires Artículos de Novedad — Cambio de moneda
Agencia de trabajos en telas de lino calados, dibujos artísticos

The Lyon Grocery

W. S. Joung

William Russell

Antes de D. LINDO & Co.

Gran almacén de abarrotes, licores, vinos, cristalería y novedades

Importación directa de China, Francia, Alemania y Estados Unidos

No tiene competencia ni en precios ni en artículos nuevos y variados

PUERTO LIMON — COSTA RICA

IMPRESA ALSINA.—SAN JOSE, COSTA RICA

LA MODA

Zapatería de Sabatino

SITUADA en el PARQUE MORAZAN

Acabamos de recibir pieles muy finas de todos colores y un gran surtido de hormas última novedad, estilos americano, francés é inglés. Zapatos de verdadero gusto artístico, no de formas ridículas é impropias ó exageradas.

PRECIOS MODICOS

LA BOTICA LA VIOLETA

Es la que despacha con más esmero y prontitud las recetas.

La que tiene gran surtido de Drogas y medicinas de patente.

La que vende las afamadas preparaciones como Tabonuco al guayacol, Lombricina, Headina, Bandeina, Tricoferina, etc.

La que ofrece toda clase de Jabones, Polvos, Perfumes, Aguas para Tocador, Aguas y Pastas Dentíficas, etc., etc.

TODO FRESCO Y BARATO

Miguel H. Céspedes

GRAN SURTIDO DE MERCADERIAS
— Y ARTICULOS DE LUJO —

Tarjetas Postales de todas clases
Ropa hecha de driles para caballeros y niños
Perfumería extensa. Artículos para escritorio
Gran variedad de objetos Japoneses

VENTAS AL POR MAYOR Y AL MENUEDO

PUNTARENAS

La Elegancia SASTRERIA

Brilla & Frasca

Frente al Salón Boliche

CORTE A LA MODA

Telas de primera

ESMERO Y PUNTUALIDAD

Nuestros hombres de acción TATA LUCAS (Chimicol Político-científico)

Puertos. — Agua. — Ferrocarriles. — Cloacas. — Mausoleos. — Edificios. — Baños. — Puentes, etc.

Hoy haré el Templo de la Paz. Vaya, me comprometo á encontrar el tesoro de la Isla del Coco, pero por Contrato!!!



Bazar de Condres

Inmensas existencias de toda clase de Telas

Artículos de loza y muebles

Mr. Asch

Depósito de Cacao e e Sal Eriolla y Queso de Bagaces

Artículos de primera necesidad

Precios Baratísimos

A. LEIVA & Co.

Antigua casa de "Alfaro"

Esquina al Parque Central
FRENTE A "LA EUROPA"

En Ropa, surtido moderno y muy variado.

Camisas, corbatas, bastones, pañuelos, etc., etc. Casimires de los estilos más nuevos.

Todo NUEVO, BUENO, BARATO

La Bella Jardinera

JULIO ROQUETT

Frente al Mercado, lado Este

Es indiscutible que es la tienda que tiene el mejor surtido de adornos y los precios más bajos, desde los de dos varas por cinco céntimos, como también los encajes más finos de algodón, hilo y seda, y en bordados constantemente hay un variado surtido.

Especialidad de la casa el Corset de novia, que es el estilo más elegante.

SOMBREROS de SEÑORA, PERFUMES

Prudencia Odio José María Odio

PANADERIAS LA SOLEDAD Y LA ESTRELLA ODIO HERMANOS

Teléfonos 147 y 285 — Apartado 209

ENVIO DE PAN A DOMICILIO

Francisco Antillón

SOMBRERERIA

Gran surtido de Sombreros de Pita
DESDE € 6 HASTA € 150

Corbatas de moda de toda clase. Gorras seda y casimir, surtidas. Camisas, medias y artículos para Caballeros. Maletas de viaje. Cintas de seda para sombreros. Petates japoneses. — Chinelas. Sombreros fieltro, varias clases. Canarios, Zinzontlis, Turpiales, Chichiltotes, etc., cantadores.

Especialidad en Antigüedades Indias

Línea Hamburguesa Americana SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario para Abril y Mayo:

Prinz August Wilhelm	17 Abril
Sibilla	24 id.
Prinz August Wilhelm	24 id.
Prinz Joachim	2 Mayo
Sarnia	9 id.
Prinz Eitel Friedrich	9 id.
Prinz August Wilhelm	16 id.
Sibilla	23 id.
Prinz Sigismund	23 id.
Prinz Joachim	30 id.

Hay vapor todas las semanas para Colón y Jamaica
Todos los vapores tienen Médico y camareras

Para más detalles dirijanse en San José ó Limón á
JOHN M. KEITH, Agente general

San José, C. R., Marzo de 1908.

ZAPATERIA ESPAÑOLA DE MANUEL ESCORRIOLA

ZAPATERIA de la ARISTOCRACIA COSTARRICENSE

Se fabrica cualquier clase y estilo, aun el más exigente

PRECIOS BAJISIMOS

MATERIALES DE PRIMERA CALIDAD

Tacones de caucho de novedad

LA VELOCE

Navigazione Italiana á Vapore

LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON

El Vapor "CITTA DI MILANO"

salió de Génova el día 19 de Mayo para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao y Sabanailla. Llegará á Limón el 27 del mismo mes, saliendo el 28 para Colón, Curazao, La Guayra (tocará en Ponce si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de los Pasajes á Génova: Primera clase... Fcos. 700
Segunda clase... Fcos. 550
Tercera clase... Fcos. 200

Esmerado servicio. Buen trato. Limpio, blanco y hielos en abundancia.

INFORNES: En San José, Sasso y Pirie, Agentes
En Limón, Felipe J. Alvarado & Co., Sub-agentes